

DESAFÍOS CONTEMPORÁNEOS: BUSCANDO DIÁLOGOS TRANSDISCIPLINÁRIOS

Un año más se desarrolla y las posibilidades de superar los desafíos también. De hecho, hay muchos desafíos en el mundo y especialmente en nuestro país.

Cambios climáticos, economías que no dan cuenta de las necesidades de la población regada por las desigualdades y vulnerabilidades sociales, poco y a veces retroceso en las prácticas democráticas, desigualdad en el acceso a conocimientos científicos y tecnologías, violencia en sus diferentes facetas, conflictos armados basados en el fundamentalismo religioso, problemas de agua dulce y sus reservas, la producción y distribución de alimentos, el acceso a la educación, las elecciones en todo el mundo con búsqueda democrática, y muchos otros aspectos.

En Brasil, la dengue que trae sufrimiento y parece que solamente las poblaciones no apoyan su baja; en este sentido, como no hablar también de la chikungunya y las microcefalias (zikavírus), que como la dengue trae padecimientos; las conducta de nuestros representantes políticos que debilitan en sus práctica (o en la ausencia de acciones más efectivas socialmente) recursos de nuestra sociedad; el envejecimiento acelerado de la población sin la capacidad adecuada para responder a las diversas demandas de este grupo; en problemas casi invisibles (como la reducida malla ferroviária que tenemos, unida a la mínima ampliación desproporcionada a los requerimientos, la expansión del embarazo en la adolescencia, la reducida participación en salud y otros); baja generación de ingresos; la pequeña producción de energía limpia; el analfabetismo funcional histórico; las elecciones municipales de este año que pueden generar cambios en la coordinación de áreas sociales (incluyendo la salud) y tantas otras agendas, que son lagunas de investigación de amplio repertorio.

Con respecto a las familias, otros aspectos aparecen como temas actuales e antiguos, tales como: paternidad, adopción, familias de composición homoafetivas, violencia a la mujer y el niño, cuidado tanto de la, como en la familia, fuertes influencias religiosas en la dinámica familiar en lugar de se comprender y abordar las vulnerabilidades sociales, mantenimiento de papeles determinados a los géneros en detrimento de una vida más humana, respetuosa y menos impositiva. Es posible citar otros temas y todos ellos tengan posibilidades de contribuciones investigativas.

De esta manera, la REFACS ha aclamado producciones que tienen un camino interdisciplinario y que responda a estas necesidades. Pero también, ha buscado maneras de ampliar la difusión de conocimientos. El ejemplo de esto ha sido que en 2015 el alcance del identificador DOI que facilita el acceso rápido de las producciones; también la indexación en la INFOBASE y varios otros indizadores, traendo una mayor visibilidad.

Para 2016 se espera respuestas de varios indizadores y la calificación en el clasificador QUALIS, así como, la expansión a un diálogo transdisciplinario sobre asuntos sociales y familiares, necesidades contemporánea.

Feliz 2016 a nuestros lectores y colaboradores y, buena lectura!

Prof. Dr. Álvaro da Silva Santos
Editor REFACS